
打出你的
人生好牌
受訪人 | 洪子盛（Gar y）－先行智庫專案管理部 經理
採訪人 | 張凊旖、林淇臻、李艷娟

基本上我沒課的話就會往台北跑。」子盛回顧，

也是在參加這些講座的過程中，結識了當時以舉

辦讀書會為主的「為你而讀（Read for you）」

的創辦人，即現在先行智庫的老闆。因此子盛相

當鼓勵有相同興趣的學弟妹，多去參加類似的分

享會講座，不僅僅是知識上的學習，更是結交人

脈的好管道。

度過大一、大二課業壓力大的階段，大三的

子盛參加了許多社團，嘗試不同領域的事物，但

到了大四之後他開始思考，還有沒有哪些事是我

可 以 做 的？ 他 回 憶 自 己 大 學 期 間 參 加 的 多 場 講

洪子盛（Gary） 畢業於國立

清 華 大 學 工 業 工 程 與 工 程 管 理 學 系，

也 是 清 大 商 業 研 究 社 創 社 社 長。 目 前

於先行智庫擔任專案管理部經理，擅長

Power BI 資料視覺化與數據分析，以

及商業提案與簡報。

多方嘗試的大學生活

一直都對商業領域富有熱忱和興趣的子盛其

實一開始想唸的是國企系，不過礙於英文考不好，

無法選上想要的校系，故轉而望向清大結合工業

工程與管理的工工系，認為這似乎是個不錯的選

擇。「但其實這跟我想得不一樣！」子盛笑著說，

大一、大二的工工系課程多是微積分、物理等理論

課程，對於抱著熱血並渴求探索更多商學世界的他

來說，學校的課程實在無法滿足他的需求！

「那個時候我就上網搜尋台北有什麼講座或

工作坊，像是行銷、專案管理、商業模式規劃、

創投等等，幾乎你想的到的我都有去聽過，所以
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座、看到的業界生態，卻仍覺得還有很多是自己不了解的。對於

商業世界知識的渴望，加上本身非商管本科系，時常體會到那種

不得其門而入的感覺，「所以我就在想是不是有一個更快速的方

式，讓像我這樣非商管本科的人，可以很輕鬆的入門、用低門檻

的方式，讓大家有一些商業思維。」清大商業研究社就此誕生。

子盛補充，他藉由參與各式大大小小講座活動，認識了許多

願意支持社團的前輩，並在商研社創立之初擔任講師，分享他們

在業界的寶貴經驗與知識給清大學生。他非常感謝前輩無私回饋

的心態，因此即便畢業了，子盛仍樂意接下各種導師計畫的邀約，

將這樣的回饋心態延續下去。

▲

子盛畢業於國立清華大學工業與工程管理學系，現任職於先行智庫

巷弄裡迴盪著爽朗的招呼聲，身著俐落的黑

西裝外套，戴著方框眼鏡，子盛學長親切的

與我們招手。走進一旁大樓的小門，映入眼

簾的是灰白工業風的高挑空間、數張六人座

的大木桌以及多種便利貼和白板筆等教學用

具，我們來到子盛就職的先行智庫。
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舉例來說，許多踏入商管領域的學生，都

抱 著 要 去 金 控 等 大 公 司 擔 任 儲 備 幹 部

（Management Associate，MA）的夢想，

MA 能夠在一、二年內快速學習、輪調公司各

部門，並擔任未來公司重要職位，同時也背負

著巨大的工作與職場壓力。而碩士幾乎就是這

個行業的最低標準，那麼有相同目標的同學當

然得往碩士方向繼續努力，「但是我知道，我

不喜歡那樣的環境！」子盛堅定地說。

工商顧問與商業數據分析需要的三大能力

子盛目前除了在先行智庫主要負責 Power BI 

數據分析與資料視覺化課程的教材設計、研究與講

授，也擔任許多工商企業的專業顧問，協助企業分

析、解決問題，他認為想要做好這份工作，「快速

學習能力」、「業務能力」與「商業思維」是不可

或缺的。

首先是快速學習的能力，知識服務日新月異，

尤其物聯網等多種新興技術崛起，我們所使用的資

訊科技軟體也在快速變化，如何在短時間內學會使

用這些數位工具是第一道關卡。第二是業務能力，

以先行智庫來說，公司規模相對較小，每個人所負

責的項目都跟業績直接掛鉤，如何運用溝通技巧讓

客戶感覺談話愉快舒適並提出專業建議，真正解決

客戶問題，維持客戶良好關係便成為了一大課題。

第三是商業思維，「講庸俗一點就是你有沒有本事

賺錢，有沒有本事把錢帶進來！」子盛說道，例如

今天要規劃設計一張 DM，要不要多一點美編、資

訊如何呈現、能不能夠傳達好訊息等問題，我們的

做與不做都要思考是否能夠為公司帶來更多效益。

另外，子盛也分享關於他主要業務之一的商業

數據分析工作，這份工作注重在「如何解讀數據」。

若是想走後端技術數據分析的同學可以專注在學校

課內所教的東西，尤其是各種演算法、資料庫管理

等技能；若是想走前端商業數據分析的同學，就必

須訓練自己解讀數據的能力，並配合對公司營運方

針與業務的了解，才能做出精確且合理的數據解讀。

例如，解讀公司第三季業績下滑這個事實，是因為

暫時受到疫情影響而已，還是實際上公司營運早已

出現問題了？

就業？研究所？先規劃出你自己的職涯藍
圖！

一畢業就進入職場的子盛，談到當初為什麼沒

有選擇就讀研究所，他認為每個人的答案來自個人

對未來職涯的想像，沒有絕對的答案。

▲

子盛除專業技能外，亦運用大學時接觸的課外活動
增進自己、加強自己的優勢
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多看、多聽、多嘗試

「多看、多聽、多嘗試，原因是很多時候你沒有看到、見識

到你就不會知道你想要、需要什麼。」這句話是子盛的親身體會，

也 源 自 蘋 果 創 辦 人 曾 說 的「People don't know what they 

want until they've seen it.（消費者通常要看到產品，才會知

道自己想要什麼。） 」延伸這個概念，當一個人不知道有哪些職

涯選擇，就不會知道自己可以擁有什麼樣的職涯。

因此子盛鼓勵學弟妹們，與其上班後花費時間在探索，不如

於在學期間先找一個不討厭的方向，或覺得可以深耕的方向努力

看看。在尋覓的過程中試著找出自己的優勢，並知道如何將這些

優勢明確地展現出來，告訴你的雇主「我，就是你要的人才」；

另一方面則是要辨別自己的弱點，並且隱藏它，再找時間慢慢補

足，一步步往理想前進，打造屬於自己的職涯之路！ 

喜歡與人接觸的子盛更熱愛目前所從事的

顧問工作，不能說學歷不重要，但「能讓客戶

買單」相對比「學歷」要來的重要許多。客戶

在意的是你有沒有能力解決他們的問題，當你

成功滿足客戶，他們會將你推薦給更多人，而

這樣的推廣力道遠比學歷來的更大、更有說服

力。當然，要先有足夠的實力滿足客戶，讓他

們 無 從 挑 剔， 背 後 是 精 細 的 準 備 與 不 斷 的 練

習，才得以每次都展現出最好、最專業的樣子

給客戶。

因此在就業和研究所之間的選擇，是根據

個人對於職涯規劃的藍圖。若需要學歷當作工

作機會的門票，那就選擇繼續攻讀研究所；但

若 發 現 有 除 了 學 歷 以 外 的 許 多 條 件 能 為 你 加

分、能彌補甚至超越你缺少的學歷，那不妨擺

脫學歷的迷思，專注在加強、提升這些能力。

▲

子盛於就學期間多方嘗試、參與各項活動
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